
ЖИЗНЬ
Издание одобрено  Синодальным  информационным  отделом  Русской  Православной  Церкви

Издается по благословению Его Преосвященства, Преосвященнейшего ИРИНЕЯ, епископа Орского и Гайского

№ 8 (577)
Среда
3 июля
2024 г.

4
ноября 2023 года, в празд-
ник Казанской иконы 
Божией Матери и День 
народного единства, Свя-
тейший Патриарх Кирилл 

представил обретенный в своей 
резиденции чудотворный Казан-
ский образ Божией Матери, перед 
которым молились Кузьма Минин и 
Дмитрий Пожарский. Это подлинник 
иконы, спасшей наш народ от ино-
странной интервенции (подробно об 
этом событии сообщалось в газете 
Орской епархии «Жизнь во Христе 
– слово о вере» за 10 ноября 2023 
г.) А 6 мая 2024 г. стартовал второй 
этап Всероссийского молебна о По-
беде – масштабный крестный ход 
с принесением святыни в епархии 
РПЦ. Он охватит более 60 россий-
ских городов и завершится к 4 но-
ября 2024 г. В прошлом году ковчег 
с мощами Небесного покровителя 
Русского воинства великомученика 
Георгия Победоносца с мая по но-
ябрь посетил более 100 городов во 
всех регионах нашей страны.

Привезенную в монастырь икону 
разместили для поклонения в Троиц-
ком храме обители. Там состоялась 
ночная Божественная литургия, ко-

торую возглавил Преосвященней-
ший Ириней, епископ Орский и Гай-
ский. Несмотря на позднее время 
(Литургия началась в 1 ч. 30 мин.), 
храм был переполнен желающими 
приложиться к святыне.

По окончании богослужения 
владыка поздравил всех со знаме-
нательным событием и обратился 
к собравшимся с архипастырским 
словом: «Дорогие отцы, братья и 
сестры! Сегодня к нам прибыл чу-
дотворный образ Божией Матери. 
Присутствие множества людей в 
ночное время говорит о том, что 
сила Божья здесь и совершается в 
немощи людей. Мы рады тому, что 
Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл предложил пред-
ставителям Всемирного русского 
народного собора отправить этот 
чудесный образ по городам вели-
кой России. Был составлен график 
пребывания иконы в каждом реги-
оне. Орск в этот график не входил. 
Но, слава Богу, удалось догово-
риться, и икона находится здесь, 
в Иверском монастыре. Мы очень 
рады тому, что икона посетила 
нашу землю, наш город в трудное 
время. Поэтому на лицах людей 
можно увидеть слезы радости. На-
деемся, этот период минует и на-
ступит время преображения, ведь 
ничто даром не проходит. Молитва 

будет услышана Богом, и наш город 
по-настоящему вернется к жизни. 
Благодарим Бога за Его милость к 
нам. И радуемся, что этот чудесный 
образ ныне находится в нашем мо-
настыре. Помолимся за тех людей, 
которые организовали и проводят 
крестный ход, и священника, сопро-
вождающего святыню. Помянем и 
помолимся за них, чтобы Бог дал 
им силы вернуться в Москву после 
долгого путешествия».

Духовник монастыря прото-
иерей Сергий Баранов сообщил 
о том, что Казанская икона будет 
в храме до 6 часов утра. «Это не 
так долго, но и немало, потому 
что пребывание её в Орске не 
было запланировано, – отметил 
батюшка. – Это не мы с кем-то до-
говорились. Так Богородица реши-
ла. Она сделала такой крюк, чтобы 
посетить Орск в скорбные для горо-
да дни. После 6 часов она поедет 
в Оренбург, где пробудет два дня. 
Потом – Уфа и дальше вся Святая 
Русь. А у нас останутся добрые, 
теплые воспоминания о том, как 
ночью к нам приезжала Пресвятая 
Богородица. Слава Богу за всё!»

Пастырское слово произнес и 
протоиерей Анатолий Сопига – на-
стоятель Покровского храма (б/
монастыря) г. Орска: «Это трога-
тельный момент в истории нашего 

Продолжается Всероссийский крестный ход с обретенным московским 
списком Казанской иконы Божией Матери ХVI века. В Орский Ивер-
ский монастырь 8 июня привезли этот образ всего на несколько часов.

города. Мы знаем, что сила Божия 
– в немощи человеческой. Когда 
отступают все силы, человек ис-
кренне молится, уповая на милость 
Божию, чтобы Господь послал уте-
шение. И тогда действует Божья 
рука. Мы знаем, сколько несчастья 
пережил наш город и ещё сколько 
предстоит пережить. Но посещение 
Божией Матери должно объединить 
нас с вами. И вы должны помнить, 
что сегодня нам не так трудно, как 
там, на передовой в Донбассе, где 
наши отцы и сыновья, не жалея сво-
их сил, отдают самое главное, что у 
них есть. Потому что, как сказано в 
Писании, «Нет больше той любви, 
как если кто положит душу свою за 
друзей своих». В нашем городе поя-
вилось много детей-сирот и вдов. И, 
может быть, не ради нас, а ради них 
Царица Неба и земли, Владычица 

во Христе

Виктор БАЗИЛЕВСКИЙ
Фото автора и Веры Павлюкович

наша послала нам такое умиление. 
Мы благодарим Матерь Божию. 
Пресвятая Богородица, огради, за-
ступи и покрый нас от всякого рода 
напастей, искушений, скорбей и 
бед Честным Твоим Омофором! 
Пресвятая Богородица, спаси нас!»

В заключение приведём слова 
настоятельницы монастыря игуме-
нии Ксении (Пашковой): «Преосвя-
щеннейший владыка, дорогие отцы, 
сестры, гости! Рядом с Богородицей 
хочется просто молчать. Нам при-
везли маленькие иконочки как бла-
гословение Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла в 
память о принесении чудотворной 
Казанской иконы Божией Матери. 
Примите их, пожалуйста, и унеси-
те с собой частичку Любви Божией 
Матери в память о сегодняшнем 
дне. Христос воскресе!»

- слово о вере

Казанская икона – на Орской земле
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НОВОСТИ - ФАКТЫ - СОБЫТИЯ
Епархиальная жизнь

Официальная хроника
Согласно указам Преосвященнейшего 

Иринея, епископа Орского и Гайского:
 
– протоиерей Сергий Баранов, секретарь Орской 

епархии, на основании поданного им прошения ос-
вобожден от обязанностей старшего священника 

и духовника Иверского женского монастыря г. Ор-
ска с выражением благодарности за понесенные 
усердные труды;

– священник Игорь Владимирович Пахомов, 
клирик Иверского женского монастыря г. Орска, 
назначен старшим священником этого монастыря.

Вручены награды священно-
служителям, монашествующим 
и мирянам Орской епархии.

Протоиерей Сергий Баранов, 
духовник Иверского женского мо-
настыря, секретарь Орской епар-
хии, по представлению епископа 
Орского и Гайского Иринея на-
гражден Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Кирил-
лом медалью ордена св. благо-
верного князя Димитрия Донского 
во внимание к мужественному не-
сению пастырского служения в во-
енных условиях.

Протоиерей Георгий Дынник, 
клирик Иверского женского мона-
стыря, по представлению епископа 
Орского и Гайского Иринея награж-
ден митрополитом Оренбургским и 
Саракташским Петром медалью 
Оренбургской епархии РПЦ в честь 
Табынской иконы Божией Матери в 
ознаменование и благодарность за 
его труды на благо РПЦ.

Настоятельница Иверского 
женского монастыря игумения 
Ксения (Пашкова) награждена 
епископом Орским и Гайским Ири-
неем Благодарственным письмом 
за деятельное участие в оказании 

ОРЕНБУРГ. 24 июня по окончании соборного архиерейского 
богослужения в домовом храме в честь трех вселенских учи-
телей и святителей Оренбургской духовной семинарии в учеб-
ном заведении состоялся торжественный акт, посвященный 
окончанию учебного 2023-2024 года.

На мероприятии присутствовали митрополит Оренбургский и 
Саракташский Петр, епископ Орский и Гайский Ириней, епископ 
Бузулукский и Сорочинский Алексий, епископ Нефтекамский и 
Белебеевский Митрофан; члены Попечительского совета семина-
рии, преподаватели, выпускники, учащиеся ОренДС.

Награждены священнослужители и миряне

МЕДНОГОРСК. 12 июня епископ Орский и 
Гайский Ириней в сослужении священника Мак-
сима Малюты совершил освящение нового пла-
вательного бассейна «Металлург».

Бассейн был открыт в 2023 году благодаря фи-
нансированию Медногорского медно-серного ком-

бината. В нем занимаются плаванием как дети, 
так и взрослые, что делает жизнь горожан более 
здоровой и насыщенной. По окончании освящения 
Преосвященный владыка пожелал всему коллек-
тиву физкультурно-оздоровительного комплекса 
успехов в дальнейших трудах и беспрепятственной 
реализации всех задуманных проектов.

Выпускникам всех направлений и форм обучения торжествен-
но вручили дипломы об окончании обучения. В их адрес прозву-
чало много добрых пожеланий и напутственных слов от лица ду-
ховенства и официальных лиц.

Митрополит Петр провел церемонию награждения препода-
вателей и сотрудников наградами Учебного комитета РПЦ и ар-
хиерейскими грамотами. Лучшим студентам текущего учебного 
года объявили благодарности, а также наградили грамотами и 
памятными подарками.

В завершении актового дня учебный хор регентского отделе-
ния Оренбургской духовной семинарии выступил с концертом.

Выпуск в Оренбургской
духовной семинарии

гуманитарной помощи жителям 
Восточного Оренбуржья, постра-
давшим от паводка, особо за хри-
стианскую любовь, явленную в 
поддержке и заботе, разделении 
трудностей и скорбей во время 
этих тяжких испытаний.

Благодарственными письмами 
такого же содержания награждены: 
сотрудник Иверского женского мо-
настыря Сергей Геннадьевич Се-
ливерстов, насельница монастыря 
монахиня Мариам (Митрофанова), 
послушницы монастыря Дарья Хо-
рошилова и Елена Артамонова, 
Владимир Алексеевич Соболев.

Протоиерей Вячеслав Кочкин, руководитель епар-
хиального отдела по церковной благотворительности 
и социальному служению, награжден руководителем 
«Газпром газораспределение Оренбург» в г. Орске 
Дмитрием Бухало Благодарственным письмом за 
оказание гуманитарной помощи работникам филиа-

ла, пострадавшим во время паводка, и предоставле-
ние им техники для осушения жилья.

Благодарственными письмами такого же содержа-
ния награждены Евгений и Елизавета Картузовы (дочь 
и отец), добровольцы епархиального отдела по соци-
альному служению.

Освятили молитвой и благословениемВступительные экзамены состоятся 22-25 июля

Прием документов с 3 июня по 19 июля

объявляет набор учащихся
на 2024-2025 учебный год

Оренбургская духовная семинария

В семинарии ведется подготовка
будущих священнослужителей, певчих и регентов

церковных хоров и приходских специалистов

ОРСК. 28 июня Преосвященный Ириней, епископ Орский и 
Гайский, возглавил заседание Епархиального совета.

В заседании приняли участие руководители епархиальных 
отделов, настоятели храмов Орского благочиния и настоятель-
ница Иверского женского монастыря.

В повестке совета были вопросы внутренней жизни и дея-
тельности епархии. Особое внимание было уделено подготовке 
и организации общегородского крестного хода в день праздно-
вания в честь Табынской иконы Божией Матери, который со-
стоится 5 июля 2024 года.Преосвященнейший Ириней отметил, 
что предстоящее шествие для Орской епархии является одним 
из центральных событий года, поэтому важно проинформиро-
вать прихожан о грядущем празднике.

Завершая совет, правящий архиерей поблагодарил присут-
ствующих за понесённые труды во время чрезвычайной ситу-
ации после наводнения, которое произошло в начале апреля 
после прорыва дамбы на реке Урал.

Прошел епархиальный совет

ОРСК. Подведены итоги работы гуманитар-
ного центра «Милосердие» за июнь.

Спустя два месяца после начала наводнения в 
Орске гуманитарный центр «Милосердие» вновь 
начал оказывать помощь нуждающимся. Это много-
детные и малообеспеченные семьи, семьи с детьми-

инвалидами, матери-одиночки, пенсионеры, а также 
люди, оказавшиеся в трудной жизненной ситуации.

В июне вещевую помощь получили 129 взрос-
лых и 127 детей. Продуктовые наборы получили 
224 человека. В социальной столовой Пантелеи-
моновского прихода г. Орска нуждающимся было 
роздано 938 комплексных обедов.

Нуждающиеся могут обратиться в Центр за помощью

Епархиальный гуманитарный центр «Милосердие» работает с 9 до 16 часов по вторникам,
субботам и воскресеньям по адресу: г. Орск, ул. Добровольского, 18 (Пантелеимоновский храм)
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Информацию и фото для рубрики «Епархиальная жизнь» подготовили Ксения Хохлова, Виктор Базилевский, Вера Павлюкович, Ольга Звонарева, 
Татьяна Зубатова, Юлия Машкова, пресс-службы Орской и Оренбургской епархий. 

На официальном сайте Орской епархии по адресу  http://www.orskeparh.ru/  вы найдете и другие новости епархиальной жизни

Воскресной школе «Покров» – 25 лет

В Новотроицком благочинии состоялся конкурс «А ну-ка, девушки!»
НОВОТРОИЦК. В Неделю жен-

мироносиц на территории собора 
свв. апостолов Петра и Павла состо-
ялся конкурс «А ну-ка, девушки!»

В этот раз православный кон-
курс проходил на базе Новотро-
ицкого благочиния для учащихся 
детских воскресных школ.

В конкурсной программе при-
няли участие 4 команды: «Весёлые 

стрижи» (храм св. прмц. великой 
княгини Елисаветы ст. Губерли), 
«Мироносицы» (Петропавловский 
собор г. Новотроицка), «Облака» 
(клуб «Казачок», храм св. ап. Ан-
дрея Первозванного с. Хабарное), 
«Благовещенский звон» (Благове-
щенский храм г. Новотроицка).

Благочинный Новотроицкого 
округа протоиерей Сергий Кваша 
поздравил всех женщин с празд-

ником и пожелал успехов в состя-
зании участницам конкурса. Затем  
выступил коллектив народного во-
кального ансамбля «Околица» клу-
ба поселка Аккермановки.

Участники конкурса соревно-
вались в кулинарном мастерстве, 
рисовании картин, связанных с цер-
ковными праздниками, представля-
ли изготовленные своими руками 
шляпы, пели, танцевали, деклами-
ровали стихотворения и даже со-
ревновались в комплиментах.

Оценивали выступления члены 
жюри, в которое вошли священ-
ники и педагоги. Конкурсанты по-
дарили присутствующим истинное 
удовольствие. Каждая из команд 
получила грамоту за победу в раз-
личных номинациях и торты.

Слушатели же взрослой вос-
кресной школы на территории хра-
ма организовали ярмарку.

Мероприятие закончилось тра-
пезой и дружеским чаепитием.

Подвели итоги учебного года
ОРСК. 26 мая в воскресной школе «По-

кров» при храме Покрова Пресвятой Бо-
городицы (б/монастыря) по окончании 
Божественной литургии состоялся по-
следний звонок.

Закончился 25-й учебный год в приход-
ской воскресной школе «Покров». Он в 
этом году был особенный и даже не из-за 
юбилея, а потому что город постигла боль-
шая беда – паводок. Здание школы было 
затоплено по первый этаж и занятия на 
время прекратились. Когда вода ушла, по 
благословению настоятеля храма в здании 
школы был устроен пункт выдачи гумани-
тарной помощи пострадавшим горожанам. 
Помощь поступала отовсюду: и от при-
хожан, и из других городов. Выпускники 
воскресной школы, проживающие в Мо-
скве, отправляли своему родному приходу 
одежду, обувь и продукты. Преподаватели 
и родители школы сортировали, расклады-

вали и принимали вещи и продукты и вы-
давали всем, кто обратился за помощью. 
По воскресным дням после богослужений 
воспитанники воскресной школы готовили 
пищу для общих трапез прихожанам и всем 
нуждающимся.

Ученики, их родители и преподаватели 
школы весь учебный год активно помогали 
фронту: собирали необходимые солдатам 
вещи, продукты, изготавливали блиндаж-
ные свечи. Ребята своими руками делали 
нарядные поделки к Рождеству и Пасхе, 
писали письма солдатам. За учебный год 
посылки трижды отправляли на фронт.

И вот последний звонок в этом учебном 
году! Ребята участвовали в веселых играх 
и интересных викторинах и в итоге получи-
ли призы и сладкие подарки. Мероприятие, 
как всегда, окончилось общей трапезой.

Подкрепившись, ребята старшей группы 
при помощи взрослых высадили цветоч-
ную рассаду на клумбы у храма.

В Орской епархии прошли праздни-
ки, посвящённые окончанию 2023/2024 
учебного года.

В Православной гимназии при Спасо-
Преображенском храме для выпускников 
9 и 11 классов состоялся «Последний зво-
нок». С напутственным словом к ребятам 
обратились: правящий архиерей Орской 
епархии Преосвященнейший Ириней и 
директор гимназии протоирей Александр 
Куцов. После чего выпускники приняли 
поздравления и напутствия от классных 
руководителей и родителей, поблагода-
рили учителей, вручили памятные подар-
ки первоклассникам.

В Духовно-просветительском цен-
тре при Свято-Пантелеимоновском храме 
г. Орска праздник организовали воспи-
танники театральной студии «Крылья». 
Юные прихожане вместе с Королём Зна-
ний, Клеточкой и Линеечкой побывали в 

увлекательном путешествим, где их жда-
ли занимательные викторины «Мешок 
летних загадок» и «Узнай себя», аукцион 
«Цветы лета», «Марафон желаний», а так-
же шуточные вопросы и подвижные игры. 
Настоятель храма протоиерей Вячеслав 
Кочкин выразил благодарность педагогам 
и работникам Центра за духовное воспи-
тание подрастающего поколения и вручил 
книги Нового Завета и грамоты выпускни-
кам театра-студии «Крылья». Все учащие-
ся получили сладкие призы.

В Петропавловском соборе г. Но-
вотроицка к концу учебного года был 
приурочен шахматно-шашечный турнир 
между командами воскресной школы, АО 
«Уральская Сталь», и Центра развития 
творчества детей и юношества. В этом 
году турнир был посвящен памяти перво-
строителя Павла Гуркалова и благодете-
лей Петропавловского собора Андрея Ва-
ричева и Алексея Просянина.
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В
опрос очень сложный. 
Одни считают, что запрет 
никабов – это необходи-
мая мера, с другой сторо-

ны – это может быть воспринято 
как ущемление мусульман.

Тема внешнего вида предста-
вителей различных конфессий 
актуальна. Обсуждается часто во 
многих странах. В 2004 году во 
Франции был принят закон, за-
прещающий в образовательных 
учреждениях носить символы или 
одежду, демонстрирующие рели-
гиозную принадлежность.

В России Верховный Суд при-

знал законным запрет на демон-
страцию религиозной атрибутики 
и ношение хиджаба в школах в 
2015 году.

Однако в марте 2017 года 
парламент Чеченской Республи-
ки принял закон, разрешающий 
школьницам носить хиджаб в ре-
спубликанских школах.

Как относиться к ношению 
хиджаба в общественных местах, 
в частности, в учреждениях об-
разования? Почему в одном ре-
гионе это запрещено, а в другом 
допустимо? Можно ли носить в 
школе нательный крестик, кипу и 

хиджаб?
На уроке физкультуры крест 

может быть виден. Это обстоя-
тельство сейчас никого не смуща-
ет. Потому, на наш взгляд, не стои-
ло бы запрещать кипу или хиджаб.

Учитель должен оценивать 
успеваемость учеников независи-
мо от их религиозных убеждений. 
Носит ли ребенок нательный крест, 
кипу или хиджаб – это не должно 
сказываться на отношении к нему 
педагогов и других учащихся.

Светская школа должна быть 
нейтральна в этом вопросе. От-
носительно подобных ситуаций 

уместно привести слова диакона 
Андрея Кураева: «Если кого-то 
напрягает вид чужой религиозной 
святыни – это проблема дурного 
воспитания того, кто оскорбляет-
ся, но не того, кто просто носит 
свою святыню».

Здесь особо важны предельная 
деликатность и понимание того, 
что у толерантности есть чёткие 
границы дозволенного. Напри-
мер, нельзя делать обязательной 
молитву в общеобразовательной 
школе, запрещать женщинам-пе-
дагогам пользоваться косметикой 
или, наоборот, требовать носить 

платок и т.п. Замечания от стар-
ших сотрудников учреждения 
должны быть равно допустимы как 
к мальчикам, так и к девочкам.

Дети, вне зависимости от ве-
роисповедания, должны учиться 
быть вежливыми, обращаться к 
старшим на «Вы», не отвечать гру-
бо.

Вопрос внешнего вида касается 
не только тех или иных учрежде-
ний – это проблема гораздо более 
широкого плана. Так, если имеет 
место запрет на ношение хиджа-
бов в определенных местах, то 
почему возможно появляться по-
луобнаженными едва ли не повсю-
ду?! Лучше в одежде или без неё? 
Что делать, если человек уже не 
чувствует той самой тонкой грани 
в отношении себя и окружающих, 
а порой и вовсе теряет стыд?

К сожалению, в ряде стран Ев-
ропы ситуация в этом отношении 
плачевная – допускается почти 
откровенный разврат. Даже в 
странах с преимущественно му-
сульманским населением можно 
видеть рядом и полураздетую 
даму, и женщину, закутанную с 
ног до головы в традиционную 
одежду.

На фоне этих контрастов скром-
но одетая женщина зачастую вы-
глядит гораздо лучше тех, кто ста-
рается привлечь к себе внимание, 
порой не лучшими средствами. 
Радует, что в наши дни есть те, кто 
полагает вызывающий внешний 
вид недопустимым.

ИРИНЕЙ,
епископ Орский и Гайский

«У толерантности
есть чёткие границы дозволенного»

Епископ Орский и Гайский Ириней:

В Госдуму внесён законопроект, который наде-
лит субъекты России правом на запрет ношения в 
общественных местах и государственных органи-
зациях религиозной или другой одежды, которая 
полностью или частично скрывает лицо. Автором ини-
циативы является заместитель председателя Госду-
мы, депутат от партии «Новые люди» Владислав Да-
ванков. Речь идет, в частности, о хиджабах и никабах.

«Спас Нерукотворный» проделал путь
из Орска в Москву и на Донбасс

П
о окончании Божественной ли-
тургии 9 июня в Троицком храме 
Иверского монастыря отец Сергий 
со священниками Орской епархии 

соборно освятили эту икону, которая не-
вольно соединяет воинов далёкой Великой 
Отечественной и воинов сегодняшних. В 
Донецке на окраине города стоит полу-
разрушенный, полусгоревший Иверский 
женский монастырь. Но вопреки войне 
обитель остаётся живой, действующей. И 

движением сердца орчан было желание 
как-то поддержать насельников этого мо-
настыря, подарив им образ Спасителя.

Икона впечатляет размерами (2,5 метра 
на 2). Привлекают внимание своеобраз-
ный стиль иконописца и серебряный нимб 
лика Спасителя, украшенный камнями…

Затем отец Сергий представил собрав-
шимся гостя из Москвы Сергея Юрьевича 
Рудова, который является заместителем 
председателя Всемирного Русского На-

родного Собора, и предоставил ему слово.
«Всемирный Русский Народный Собор 

живет и действует с 1993 года, – отметил 
С. Рудов. – Сегодня в него входят все ре-
гионы нашей страны. Возглавляет его 
Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Я впервые в вашем городе. 
В Русской Православной Церкви более 
900 монастырей, мне довелось побывать 
во многих из них, но Орский Иверский мо-
настырь особенный. Мы часто не ценим то, 
что имеем, поэтому прошу вас: цените то 
удивительное чувство, которое должно вас 
посещать в этом чудном храме, в этом чуд-
ном монастыре».

Далее протоиерей Александр Куцов, 
благочинный Орского округа, приступил 
к церемонии награждения целого ряда 
лиц, в их числе – отец Сергий. Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл во внимание к мужественному не-
сению пастырского служения в военных 
условиях наградил протоиерея Сергия 
Баранова,  секретаря Орской епархии, 
медалью ордена св. благоверного князя 
Димитрия Донского.

На следующий день «Спаса Нерукот-
ворного» отвезли в Москву и установили 
в Патриаршем соборе во имя Воскресения 
Христова. 23 июня, в День Святой Троицы, 
в этом храме состоялось торжественное 
богослужение. В Божественной литургии 
принял участие и выступил с проповедью 
протоиерей Сергий Баранов. А через день 
икону орского священника в его сопрово-
ждении доставили на Донбасс. 

Виктор БАЗИЛЕВСКИЙ

В Троицком храме Орского Иверского монастыря освятили икону 
«Спас Нерукотворный», которую написал духовник обители прото-
иерей Сергий Баранов для Иверского монастыря, расположенного 
на территории Донбасса. А ко Дню памяти и скорби представители 
Всемирного Русского Народного Собора доставили эту икону в Глав-
ный храм Вооруженных Сил Российской Федерации. С этим обра-
зом служилась поминальная Литургия в память обо всех воинах, 
погибших в Великой Отечественной войне. Спустя два дня «Спас 
Нерукотворный» был доставлен по своему назначению в г. Донецк.
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Узаконенное
детоубийство

У 
нас был принят закон об 
искусственном прерыва-
нии беременности, раз-
решающий аборты под 

покровительством государства, в 
государственных больницах и на 
государственные средства. Об-
ратим внимание на выражение 
«искусственное прерывание бере-
менности». Терминология соответ-
ствует меркам XX века и звучит 
вполне прогрессивно и культурно. 
Но что за ней стоит? Попробуем 
осмыслить с помощью примеров.

«Искусственное прерывание 
сердечной деятельности». Что 
кроется за этими словами? Что 
происходит с человеком после 
искусственного прерывания дея-
тельности его сердца? Будет ли 
он жить? А если нет, то какую роль 
играют слова?

«Искусственное прерывание де-
ятельности мозга». О чем говорит 
нам это выражение? Наверное, оно 
означает не что иное, как превраще-
ние человека в растение с помощью 
некоего искусственного вмешатель-
ства. Но если такова варварская 
реальность, то какова же роль этих 
красивых слов? Очевидно, они не-
что скрывают? Темные дела нуж-
даются в том, чтобы их окружал 
туман, поскольку человек не вы-
держит их подлинного вида; потому 
они и называются делами тьмы.

То, что в наши дни каждая 
женщина может совершить ис-
кусственное прерывание бере-
менности, является порождением 
полнейшего субъективизма: без-
религиозный человек сам стремит-
ся определить, что хорошо, а что 
плохо. Выразители подобных идей 
– обычно так называемые свобо-
домыслящие люди. Такие люди 
обязательно имеют перед собой 
цель освободиться от соблюдения 

В
врач-гинеколог Бернард На-
тансон, руководитель не-
скольких клиник, делающих 

аборты в США, за годы своей ра-
боты сделал 60 тысяч абортов. За-
думавшись, насколько безобидны 
его действия, в 1984 году он провел 
научные изыскания с применением 
ультразвука, электронных исследо-
ваний сердца эмбриона, эмбрио-
носкопии, радиобиологии и других. 
После скрупулезных исследований 
Натансон заявил: «Тот факт, что эм-
брион есть отдельное человеческое 
существо со всеми своими особы-
ми, личными характеристиками, се-
годня не ставится под сомнение». 
Для подтверждения своих выводов 
Натансон прибег к ультразвуковой 
киносъемке аборта трехмесячного 
эмбриона. Эта лента под назва-
нием «Безмолвный крик» доказы-

заповедей Божиих и нравственных 
норм, которые из них вытекают. 
Они методично выступают против 
поста, молитвы, посещения церк-
ви, против брака и многого другого.

А
борты известны с древних 
времен, когда для этой 
цели применялись так на-
зываемые абортивные 

растения. Но любые действия по 
прерыванию беременности всегда 
считались убийством, поскольку 
сознание людей не делало раз-
личия между зрелым человеком и 
эмбрионом. Поэтому в клятве Гип-
пократа, которая и сегодня явля-
ется клятвой всех медиков, врач, 
слуга жизни, исповедует перед Бо-
гом и людьми: «Я никогда не дам 
женщине абортивного средства». 
(Примечание. Клятва Гиппократа, 
в течение веков бывшая нрав-
ственным законом для врачей, от-
менена в России после 1917 года и 
не признается до сих пор).

Со временем к абортам стали 
относиться как к явлению нрав-
ственно нейтральному, примерно 
как к курению. Появилось отвра-
тительное движение сторонников 
абортов, выступающих за полную 
безнаказанность этого рода убий-
ства, заявляющих, что взгляды на 
нравственность изменились и ста-
ло анахронизмом считать аборт 
преступлением. Основной их ар-
гумент состоит в том, что каждая 
женщина имеет право сама рас-
поряжаться своим телом и непо-
зволительно кому бы то ни было 
вмешиваться и решать столь лич-
ный вопрос.

Ужас охватывает, когда ви-
дишь, что от имени человечества, 
во имя права на жизнь отменяется 
смертная казнь и узаконивается 
аборт! Ужасно, что мы, с одной 

стороны, жалеем какого-то одно-
го преступника, а с другой – нас 
абсолютно не волнует убиение ре-
бенка. Эта разница во взглядах по-
трясает! Мы чувствуем омерзение 
к той матери, которая после рож-
дения своего ребенка бросает его 
в мусорный ящик, и несем цветы 
другой, которая выбрасывает дитя 
свое в благообразной обстановке 
операционной!

К
огда-то дети представляли 
собой самое большое сча-
стье для супругов. Сегодня 
они мешают, они являются 

препятствием в их стремлении к 
сексуальному удовлетворению. И 
когда после такой связи возникает 
беременность, ее прерывают, что-
бы освободиться от неудобств.

Для Церкви Христовой аборт 
как прерывание беременности 
есть не просто некое нравственно 
непозволительное действие; это 
без всяких уверток и греховных 
красивых объяснений есть убий-
ство, это преднамеренное убий-
ство и сознательное умерщвле-
ние. И причем более наказуемое, 
и более греховное, и более богоне-
навистническое, чем любое другое 
убийство, так как оно отнимает у 
человеческого существа жизнь 
еще до того, как оно, это суще-
ство, увидит эту жизнь.

Люди, которые приступают к 
убиению во чреве своих детей, по-
хожи на Ирода, который уничтожил 
14 тысяч младенцев, чтобы никто 
не смог помешать ему в жизни.

И каждый человек, который со-
участвует в ужасающем действии 
аборта, в ужасающей операции 
по убиению во чреве, как бы он 
ни думал сам, он участвует в деле 
убийства. Он участвует в убийстве 
и несет тяжкий грех, совершает 
проступок перед Господом, Кото-
рый заповедал: «Не убий!»

Митрополит Мелетий (Каламарас)

Н а производственной практике мы занимаемся уходом за тяжело-
больными – как младшие медсестры. Ведет наши занятия врач, 
акушер-гинеколог. Первая же практика меня потрясла. Там была 

девочка 14 лет. Она рожала. И были какие-то осложнения. В первый 
раз мы видели, как делают аборт, и не поняли ничего. Поняли только, 
что это плохо и совершенно неестественно. Мы были шокированы.

Если бы женщина видела, что ей делают,  она больше никог-
да не пришла бы туда. Она не видит, нет. Только ощущение боли, 
больше ничего. Но если бы хоть раз увидела...

Ребенок иногда бывает целым, иногда выходит разорванным на 
части: головка, ручки, ножки... В конце «процедуры», когда все в кро-
ви, врач доставала пинцетом и показывала нам части ребеночка. У 
меня тогда в первый раз было ощущение, что я... Я могла бы ее... ну, 
не знаю, задушить, наверное. Этой женщине-врачу лет 50. Но мне ка-
залось, что она ненастоящая, оборотень какой-то. Потому что женщи-
на не может так делать – показывать с такой циничностью: вот ножка, 
вот ручка, а тут ручка с легкими, потому что не получилось извлечь 
целиком. У меня всё перед глазами закружилось, стало плохо. 

После того как я увидела несколько абортов от начала до конца, я 
сказала, что туда больше на практику не пойду. Ведь в то время, когда 
идёт аборт, ребенок живой, «он уже мог бы кричать», я знаю про такие 
исследования. И врачи знают, что этот ребенок живой. Я не могу на-
звать тех, кто делает аборты, людьми: даже звери так не поступают.

Между собой мы это не обсуждали. Многим даже было абсолют-
но безразлично. Хотя были и такие, которые говорили: да, это очень 
плохо... Я от мамы не скрыла, что присутствовала при абортах. Она 
мне тогда сказала: «Наташа, если что, ты никогда этого не сделаешь». 
Это единственное, что она могла сказать... Очень редко бывает, что 
взрослые говорят со своими детьми на подобные темы. К сожалению.

Да, аборт – это убийство живого ребенка.
Бондаренко Наташа

Меня учили делать аборты...

вает, что зародыш предчувствует 
угрозу со стороны инструмента, ко-
торым производится операция. Он 
начинает двигаться быстрей и тре-
вожней, его сердцебиение учаща-
ется со 140 до 200 ударов в минуту, 
он широко открывает рот, словно 
кричит безмолвным криком. Эти 
кадры потрясают. Увидев их, мно-
гие люди из сторонников абортов 
стали их противниками.

Зародыш предчувствует угрозу

В 
Орске на территории Пантелеимоновского храма 
открылась ежегодная выставка баннеров, посвя-
щённая защите детей и семьи.

Постеры с социальной рекламой о сохранении жиз-
ни нерождённых младенцев, о целомудрии девушек и о 
важности пап в воспитании детей были установлены на 
церковной ограде храма, обращённой в сторону городско-
го парка «Северный». Акция призвана побудить молодых 
орчан к созданию и сохранению здоровой, полноценной 
семьи, ответственному отношению к родительству. А так-
же рассчитана на то, чтобы молодые девушки и женщины 
понимали, что с самого первого дня беременности внутри 
них уже находится Человек, и принимали положительное 
решение в пользу сохранения беременности.

В России ежегодно совер-
шается от 800 тысяч до 1,5 
млн абортов. Только 2 % 
женщин в возрасте до 40 
лет ни разу не прерывали 
свою беременность. Цер-
ковь считает аборт дето-
убийством. «Неизменная 
позиция Церкви состо-
ит в том, что сознатель-
ное убийство ребенка 
во утробе неприемлемо, 
недопустимо, является 
смертным грехом и вос-
станием против Творца», 
— говорит Святейший 
Патриарх Кирилл.

Актуально!
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П о одному из толко-
ваний Библии Бог 
сотворил женщи-
ну не из мужчины 

Адама, а из человека Адама, 
разделив его на две половин-
ки: мужскую и женскую. Митро-
полит Антоний Сурожский так 
комментирует этот отрывок: 
«Переводы Библии часто го-
ворят, что Бог взял ребро Ада-
ма (см. Быт. 2, 21). Еврейский 
текст предлагает другие пере-
воды, один из которых говорит 
не о ребре, а о стороне. Бог 
не отделил ребро, а разделил 
две стороны, две половины, 
женское и мужское. Действи-
тельно, когда читаешь текст 
по-еврейски, ясно становится, 
что говорит Адам, когда лицом 
к лицу встречается с Евой. Он 
восклицает: она жена, потому 
что я муж (см. Быт. 2, 23). По-
еврейски это звучит: иш и иша, 
одно и то же слово в мужском 
и женском роде. Они вместе 
составляют человека, и они 
видят друг друга в новом бо-
гатстве, в новой возможности 
перерастать то, что уже дано, 
в новую полноту».

По благословению Преосвящен-
нейшего Иринея, епископа Ор-
ского и Гайского, на территории 
Михаило-Архангельского храма 
(посёлок Степной) работал дет-
ский православный оздорови-
тельный лагерь «Степная Русь».

В 
этом году 10 июня впервые была 
открыта смена палаточного лагеря 
дневного пребывания для детей. На 
открытии присутствовал епископ 

Орский и Гайский Ириней. Правящий архи-
ерей благословил ребят на летний отдых, 
подарив им спортивные мячи для футбола 
и волейбола и упаковку минеральной воды, 

а также вручил настоятелю храма священ-
нику Геннадию Новикову десять тысяч ру-
блей на нужды лагеря.

Лагерь «Степная Русь» был организован 
по инициативе родителей, чьи дети посеща-
ют приходскую воскресную школу. Благо-
даря помощи неравнодушных людей и ро-
дителей в короткие сроки была расчищена 
территория рядом с Михаило-Архангель-
ским храмом, закуплены и установлены 
палатки, оборудованы футбольное и во-
лейбольное поля, а также были придуманы 
название и символика лагеря и приведена 
в порядок соответствующая документация.

 Лагерь можно смело назвать профиль-
ной сменой для приходских детей, которые 
на практике закрепили знания и умения, 

полученные в течение учебного 2023/2024 
года. Но были также и дети из новой части 
города Орска. «Среди отдыхающих был 
даже один некрещённый мальчик, который 
через проживание в православном лагере 
решил открыть для себя Бога!» – расска-
зал священник Геннадий Новиков. Всего 
в лагере «Степная Русь» отдохнули двад-
цать пять ребят.

Организовывали досуг педагоги вос-
кресной школы, вожатые – выпускники 
приходской школы, прошедшие «Курсы во-
жатого», которые были открыты при храме 
после весеннего паводка, а также священ-
нослужители прихода.

Для детей организовывали спортивные 
и развлекательные мероприятия, а для 

проведения мастер-классов приглашали 
сотрудников из городских Центров разви-
тия. На базе лагеря действовали кружок 
бисероплетения и театральная студия. В 
конце каждого дня обязательно прово-
дилась «свечка» – встреча у костра, где 
ребята делились своими впечатлениями о 
прошедшем дне.

«Основная концепция лагеря – дать воз-
можность детям пожить по традициям Пра-
вославия. Не зря наш лагерь был назван 
именно оздоровительным и православным. 
Оздоровительный – потому что упор был 
сделан на правильное трёхразовое сбалан-
сированное питание, куда входили и свежие 
овощи, и фрукты, и мясо. Ведь это очень 
важно для подрастающего организма. Пра-
вославный – потому что все дни в лагере 
прошли по православным традициям, где 
молитвенные правила – это не исключение 
из жизни, а жизненная необходимость. Пра-
вила и духовная часть рождают духовное 
воспитание», – отметил отец Геннадий.

Каждый день на протяжении всей смены 
отдыхающие молились на богослужениях. 
Для них были организованы духовные часы 
– беседы на определённую тему и экскур-
сионно-паломнические поездки в Иверский 
женский монастырь г. Орска, Свято-Георги-
евский храм пос. Энергетика и др.

Помимо мероприятий у детей были и 
трудовые задания, по-церковному – послу-
шания. После завтрака ребята брали вёдра 
и поливали растения: розарий, молодень-
кую рябиновую аллею и другие, находящи-
еся на территории храма.

Неделя на свежем воздухе в палаточ-
ном лагере пролетела незаметно. Ребята 
не только набрались физических сил, но 
и окрепли духовно. Летний православный 
лагерь «Степная Русь» 15 июня закрыл 
свою смену благодарственным молебным 
пением, но приход храма всегда открыт для 
детей! Божией помощи вам, ребята, в по-
знании веры и мира!

Ксения ХОХЛОВА. Фото автора

В лагере «Степная Русь» ребята
окрепли физически и духовно

Только ребро или целая половина?

С упружество имеет много утешений, но и сопровождается многи-
ми тревогами и скорбями, иногда очень глубокими. Имейте это 
в мысли: когда придет что подобное, встречать то не как неожи-

данность. Теперь вы вдвоем. И радости сильнее, а скорби легче, – по-
полам делятся. Помоги вам Господи ни в чем не делиться, а всё иметь 
общее: и сердце одно, и путь один.

Святитель Феофан Затворник

О дин из древних авторов говорит, что пока юноша не полюбил, 
он окружен мужчинами и женщинами; как только сердце его от-
крылось для любви к кому-то, к чьей-то личности, то рядом с ним 

- его возлюбленная, а вокруг него – люди.

Н астоящий брак – это такое же отречение от себя, как мона-
шество, а по размеру ответственности еще более серьезное, 
так как отвечаешь за двух. Супруги – двое в плоть едину. 

Страдает один – неминуемо болеет и другой. Но что Бог сочетал, че-
ловек да не разлучит. Сбежать со креста легко, но спасение тогда под 
большим вопросом. Архимандрит Иоанн (Крестьянкин)

И мужчина, и женщина в равной степени являются носи-
телями образа Божия и достоинства человеческой лич-
ности. Бог создал их разными, но они дополняют друг 
друга, поэтому нуждаются друг в друге и именно вместе, 
в общении обретают полноту бытия. В браке же мужчи-
на и женщина становятся одним телом и одной душой. 

О дному жить всегда легче. Вступить в брак – это значит «потес-
ниться», уступить часть своего места, выпихнуть из себя много 
своей «самости» ради другого. Сергей Иосифович Фудель

Ко Дню семьи, любви и верности
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СЧАСТЛИВЫ
четверть века

8 июля в России отмечается День семьи, любви и верности, который приурочен 
к православному дню памяти святых князя Петра и его жены Февронии. Расска-
жем сегодня о замечательной семейная паре: Василии Васильевиче и Наталье 
Викторовне Лосевых, проживающих в селе Кваркено. Четверть века они счастли-
вы вместе и воспитывают в любви и доброте шестерых детей.

За большие заслуги в укреплении 
института семьи и воспитании 
детей медалями ордена «Роди-
тельская слава» удостоена семья 
Василия Васильевича и Натальи 
Викторовны Лосевых из с. Квар-
кено. Указ о награждении госу-
дарственными наградами и Рас-
поряжение о поощрении семьи 
подписал Президент России Вла-
димир Владимирович Путин.

димо, угодно Богу, а им – награда 
за любовь и верность друг другу.

Семья для супругов – на пер-
вом месте. А чтобы в доме был 
лад, надо уметь правильно вы-
страивать взаимные отношения: 
уступать друг другу, прислуши-
ваться к мнению каждого чле-
на семьи. Все домашние дела 
ведутся всегда совместно. Это 
сплачивает семейный коллек-
тив, считают Лосевы. Они с ран-
них лет приучают детей к труду, 
не делят домашние работы на 
женские и мужские.

по предложению подруги я устро-
илась в санаторий, где она работа-
ла. В одно прекрасное время к нам 
приехал симпатичный парень, ко-
торого звали Василий, и с тех пор 
много счастливых лет мы вместе, 
– говорит супруга.

Затем был свадебный вечер 
в семейном кругу и решение об-
венчаться.  Это было не в угоду 
моде, а по состоянию души. Оба 
они – люди верующие и считали, 
что их брак обязательно должен 
быть заключен на небесах. У них 
родилось шестеро детей. Так, ви-

На вопрос «А кто в вашем 
доме хозяин?» Наталья Викто-
ровна ответила: «Муж, на нем 
лежит ответственность за приня-
тие решений, за благосостояние 
семьи, но всегда любые вопросы 
мы обсуждаем вместе, заботы и 
обязанности – всё пополам».

Разумеется, за четверть века 
совместной жизни у супругов 
были радости и печали, трудности 
и успехи. Неизменными остались 
любовь и уважение друг к другу, к 
своим близким.

Анатолий ЗИНОВЬЕВ

– Познакомились мы с 
Натальей в санатории Че-
лябинской области. Она там 
работала, а я приехал отды-
хать, – вспоминает Василий 
Васильевич. – Понравилась 
сразу, стали с ней встре-
чаться… Отдых пролетел 
как одно мгновение. Потом 
целый год переписывались.

Не зря же говорят, что 
любви неподвластны рас-
стояния, что нет для нее 
преград. Письма стали свя-
зующей ниточкой, которая 
скрепила их любовь. Насту-
пил момент, когда они уже не 
могли жить друг без друга. 
Василий поехал к Наталье 
и сделал предложение, она 
дала согласие, и они вместе 
вернулись в Кваркено.

– Наверное, это судьба, 
– продолжила рассказ мужа 
Наталья Викторовна. – По-
сле окончания Троицкого 
технологического техникума 

Все дети – активные 
участники всевозможных 
кружков, спортивных сек-
ций, художественных групп. 
У них огромное количество 
наград за участие в кон-
курсах и состязаниях. Это 
заслуга не только самих 
ребят, но и, конечно, ро-
дителей. По словам главы 
семейства, дети не всегда 
знают, куда направить свою 
энергию, «им надо помочь, 
и мы это делаем». 

В семейной политике ро-
дителей – единый подход к 
воспитанию и одинаковые 
требования. Это дисципли-
нирует ребятишек. Также хо-
чется отметить стремление 
Василия и Натальи привить 
своим детям желание, кото-
рое, к сожалению, угасает у 
современных учеников: это 
чтение книг, причем не толь-
ко тех, которые требуются по 
школьной программе. 

Это очень близкие мне люди. 
Познакомился я с семьей Лосе-
вых в 2001-ом году, когда при-
ехал в Кваркено, куда был на-
значен после священнической 
хиротонии в Оренбурге. Знал и 
ныне покойных родителей главы 
семьи Василия. Они постоянно 
приходили в храм. Я их венчал 
уже во взрослом возрасте. 

Для меня осталось памят-
ным первое крещение, которое 
я совершал в Кваркено спустя 
месяц после приезда на место 
назначения. Крестил тогда од-
новременно нескольких детей, в 
том числе и дочь Лосевых Катю. 
Это был их первый ребенок из 
шестерых детей. 

Наше знакомство продолжи-
лось. Так сложилось, что с тех 
пор мы общаемся с этой заме-
чательной семьёй постоянно и 
не только в храме. Они и ко мне 
домой приходят, и я у них часто 
бываю. Дружим семьями. Все их 
дети выросли, можно сказать, у 
меня на руках, потому что я всех 
их нянчил, играл со всеми, об-
щался с супругами. 

И родители, и дети постоянно 
посещают храм, исповедуются, 
причащаются.  Ребятишки всег-
да активно участвуют во всех 
мероприятиях на приходе.

Родители Василий с Ната-
льей – настоящие трудяги, рабо-
тают не покладая рук: хозяйство 
держат, в доме чистота и поря-
док. И дети очень трудолюби-
вые. Старшая дочь Екатерина 
учится в Московском институте 
международных отношений. 
Вторая дочь Анна – студентка 
юридической академии в Ека-

теринбурге. Третья, Антонина, 
окончила экономический кол-
ледж в Екатеринбурге и заочно 
учится в институте. Семья не-
богатая, поэтому детям прихо-
дится подрабатывать в период 
учебы. Самая младшая, Анаста-
сия, окончила девять классов. 
Это крестница моей матушки. 
Родители всё время говорят до-
черям о том, что надо избегать 
легких отношений с противопо-
ложным полом. А муж должен 
быть единственным человеком 
на всю жизнь. 

В семье двое мальчишек. 
Михаилу в августе будет 14 лет.  
Он с девяти лет помогает мне 
в алтаре. Занимается борьбой, 
успешно выступает в областных 
и зональных соревнованиях. 
Младший, Дмитрий, тоже при-
служивает в алтаре. Все дети 
очень отзывчивые, воспитан-
ные, хорошо учатся.

Супруги всегда понимают 
друг друга, поддерживают, жи-
вут мирно, стоят горой друг за 
друга, ценят один другого. Бла-
годарны друг другу за всё…

Остается добавить, что се-
мью Лосевых уважают на селе. 
И родительская слава спустя 
четверть века нашла их в пря-
мом и переносном смысле. В 
конце прошлого года губернатор 
Оренбургской области Денис 
Паслер вручил Лосевым медали 
ордена «Родительская слава». 
Мы с супругой, матушкой Ири-
ной, как и другие сельчане, ра-
дуемся успехам и наградам этих 
прекрасных людей.

Записал
Виктор БАЗИЛЕВСКИЙ

Родительская слава
нашла семью Лосевых
О том, почему четверть века счастливы супруги 
Лосевы, вы прочли в статье Анатолия Зиновьева. 
А теперь слово – духовному отцу этой многодет-
ной семьи иерею Владимиру Бабаку, настоятелю 
храма в честь Казанской иконы Божией Матери 
с. Кваркено, благочинному Кваркенского  округа 
Орской епархии.

Миша и Дима Лосевы прислуживают владыке Иринею
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Дмитрий Злодорев 

Предсказания венца

Когда брат Иосиф послед-
ний раз посетил скит на Афо-
не в 1996 году, отец Климент 
ему предсказал, что 1997 год 
будет судьбоносным в его жиз-
ни. Пророчество это сбылось в 
точности. Кроме того, за год 
до смерти ему было открыто, 
что с ним произойдет, но и тог-
да он не свернул с пути.

Вот что об этом писал в 
письме матушке Марии По-
таповой Дмитрий Михайлович 
Гортинский, регент Спасо-
Вознесенского храма в г. Са-
краменто, штат Калифорния: 
«...То, что я опишу, было, по 
словам самого Иосифа, вовсе 
не сон, а совершенно наяву. 
Он проснулся ночью и почув-
ствовал, что связан по рукам и 
ногам. Рот у него был тоже за-
вязан, и он не мог ни говорить, 
ни кричать. Он пытался осво-
бодиться, но не мог, и только 
молился про себя. Он знал, что 
это была нечистая сила и она 
его продержала так всю ночь. 
Это Иосиф сам рассказал по-
испански моей жене».

Все описанное произошло 31 
октября 1996 г., ровно за год 
до его мученической кончины.

Гибель в Афинах

Крестный путь Иосифа за-
вершился в Афинах – недалеко 
от Афона, где он когда-то и на-
чинался: словно бы замкнулся 
круг, которому было предначер-
тано замкнуться именно так.

В Грецию Иосиф отпра-
вился 12 октября 1997 года. 
Накануне отъезда он беседо-
вал с Еленой Сергеевной Го-
лицыной-Наварр – одной из 
основательниц общества «Дом 
Иконы», созданного специ-
ально для того, чтобы помо-
гать образу путешествовать по 
миру. Иосиф сообщил ей, что 
поедет на Афон вместе с ико-
ной, которую повезет без ки-
ота, в специальном чемодане, 
внутри обложенном ватой. Как 
правило, во время таких поез-
док образ мироточил немного, 
и потому он мог спокойно пу-
тешествовать, не привлекая к 
себе чрезмерного внимания.

Обычно Иосиф не брал 
чудотворную икону в подоб-
ные поездки. Он с большим 
трепетом и ответственностью 
оберегал святыню и в таких 
случаях оставлял ее у доверен-
ных лиц. Но тот визит имел 
одну отличительную черту. 
Изначально Муньос-Кортес 
собирался посетить афонский 
Рождественский скит – тот 

самый, где был написан чудо-
творный образ. Там он хотел 
встретиться с отцом Хризо-
стомом, который стал скито-
начальником после кончины 
старца Климента.

Однако Иосиф не учел, 
что в Салониках, где нужно 
было получать разрешение на 
посещение Святой Горы, в то 
время проходила крупнейшая 

аэропорт, и мы можем только 
догадываться, что произошло 
после этого.

Известно только, что Иоси-
фа убивали три человека. Как 
сообщили потом специалисты, 
проводившие расследование, 
«работа» была проведена 
очень профессионально, все 
было сделано так, чтобы до-
ставить жертве наибольшие 

выставка афонских икон, туда 
съехалось множество народа, 
и он попросту не сумел офор-
мить документы.

Иосиф отправился на остров 
Эгина, где хранятся мощи св. 
Нектария Эгинского, и там 
оставил икону. Оттуда он по-
звонил Елене Голицыной-На-
варр. А 16 октября встретил в 
афинском аэропорту русского 
священника Александра Ива-
шевича из Южной Америки, 
которому хотел помочь в при-
обретении церковной утвари.

Накануне трагедии они 
вместе посетили монастырь 
св. Николая Чудотворца на 
острове Андрос. Когда монахи 
открыли двери храма, прямо 
перед ними в притворе на од-
ной из древних фресок у Бого-
родицы из глаз потекли слезы. 
Монахи объяснили, что такие 
знамения происходят непо-
средственно перед какими-то 
судьбоносными событиями в 
Церкви. Иосиф очень спокой-
но сказал, что чувствует, что 
с ним очень скоро произой-
дет что-то страшное, но он не 
знает, что именно.

30 октября Муньос-Кортес 
проводил отца Александра в 

мучения. Били по голове, по 
шее, перебили кадык, кровь 
текла изо рта и глаз.., а по-
том оставили умирать одного, 
скрывшись через балкон. Не-
кий музыкант-постоялец в со-
седнем номере слышал стоны, 
но не пришел на помощь...

Весть о гибели стала шоком 
для тех, кто знал брата Иоси-
фа. «Я помню, что ночью 
мне позвонил из Калифорнии 
священник Павел Ивашевич 
(брат отца Александра) и со-
общил эту страшную новость, 
– вспоминает протоиерей 
Виктор Потапов. – Я был 
до глубины души потрясен. Я 
достаточно хорошо знал брата 
Иосифа, знал, насколько он 
предан Божией Матери и как 
серьезно относился к своему 
служению. Он любил мучени-
ков и часто говорил, как было 
бы хорошо так отдать свою 
жизнь за Христа. Я думаю, 
он был подготовлен к этому, 
и у меня не было вопроса, по-
чему Господь взял его к Себе».

После гибели Иосифа отец 
Виктор нашел в дневнике 
страдальца написанную его 
рукой молитву. По словам 
священника, эта запись, да-

тированная 1985 годом, ценна 
тем, что проливает свет на со-
стояние его души и показыва-
ет нам, как тяжело ему было 
нести нелегкое послушание 
хранителя мироточивой ико-
ны Божией Матери. Молитва 
эта гласила: «Господи Иисусе 
Христе, Который пришел на 
землю нашего ради спасения и 
добровольно был пригвождён 

ко Кресту и претерпел страсти 
за наши грехи, дай мне тоже 
перенести свои страдания, ко-
торые я принимаю не от врагов 
своих, а от своего брата. Госпо-
ди! Не вмени ему это в грех».

Прихожане собора святого 
Иоанна Предтечи в Вашинг-
тоне организовали сбор денег 
на похороны и на памятник на 
кладбище Свято-Троицкого 
монастыря в Джорданвилле, 
штат Нью-Йорк.

Хоронили Иосифа Муньо-
са-Кортеса в середине ноября, 
через две недели после гибели...

Неугасимая свеча 

Протоиерей Виктор Пота-
пов рассказывает:

– На тринадцатый день 
после кончины тело убиен-
ного прибыло в Троицкий 
монастырь в Джорданвил-
ле. Именно там брат Иосиф 
завещал похоронить себя. 
Хоронить мученика соби-
рались в закрытом гробу, 
но по распоряжению архие-
пископа Лавра был вскрыт 
пластиковый мешок, в ко-
тором тело перевозилось. 
Отчетливо были видны следы 

страданий и пыток, которым 
он подвергся в последние часы 
своей жизни: переломанные 
в суставах пальцы, багровые 
рубцы от каната на лице, шее, 
в местах, где были связаны 
руки. Но всех поразило от-
сутствие каких бы то ни было 
признаков тления.

Богослужения прошли очень 
торжественно и молитвенно. 
Рано утром была заупокойная 
Литургия, после неё трапе-
за-поминки, а затем началось 
отпевание, которое совершил 
Преосвященный архиепископ 
Лавр в сослужении 22-х свя-
щенников и 4-х протодиаконов. 
Храм был переполнен мо-
лящимися, съехавшимися из 
России, Франции, Германии, 
Швейцарии, Южной Амери-
ки, Канады, Бельгии и США. 
Всего собралось около 450 че-
ловек. Служба и прощание с 
усопшим длились три часа при 
открытом гробе.

Когда Иосифа несли на 
кладбище, болящий иеромо-
нах Аверкий, не смогший по 
немощи присутствовать на 
отпевании, вышел из своей 
кельи, чтобы наблюдать похо-
ронную процессию, и почув-
ствовал сильный аромат мира. 
Тот же аромат услышали и 
другие богомольцы.

На сороковой день после 
кончины Иосифа на его мо-
гиле, находящейся на проду-
ваемом ветрами со всех сто-
рон монастырском кладбище, 
около 12 часов дня служили 
панихиду. Было холодно, 
дул сильнейший ветер, после 
многократных попыток никак 
не удавалось зажечь свечи, 
воткнутые в землю. И вдруг 
все пять свечей воспламени-
лись сами. После панихиды, 
в час дня, свечи продолжа-
ли гореть! Около шести ча-
сов вечера о. Лука пошел на 
кладбище и увидел, что свечи 
все еще горят: они достигли 
размера двух дюймов, а пла-
мя было ниже уровня снега.

Через год после похорон 
рабочие рыли над могилой 
Иосифа яму для фундамента 
надгробного памятника и были 
крайне удивлены тем, что не 
чувствуют обычного и неиз-
бежного в таких случаях смер-
дения свежей могилы.

***
Сегодня множество цер-

ковных людей считают брата 
Иосифа праведником и му-
чеником... Суждено ли нам 
когда-то узнать тайну ухода 
Иосифа и утраты хранимой 
им святыни? Или же этой 
тайне предначертано остать-
ся от нас, живущих в земном 
мире, сокрытой?

загадки жизни и гибели
хранителя чудотворной
иконы Богородицы

Иосиф Муньос-Кортес:
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